
Следствие За неделю в регионе арестовали руководителей пяти 
компаний-застройщиков

Нарвались на нары
Андрей Куликов, Саратов

В 
Саратовской области в 
течение нескольких 
дней следствие аресто-
вало за обман дольщи-
ков сразу пятерых за-

стройщиков. Четверо из них взя-
ты под стражу, еще один помещен 
под домашний арест. При этом 
стало известно, что число домов, 
официально включенных в пере-
чень долгостроев, вскоре может 
увеличиться чуть ли не вдвое.

Один из арестованных за-
стройщиков — руководитель ООО 
«Фонд жилищного строитель-
ства» Александр Тихонов. Как со-
общили в областной прокуратуре, 
следствие усмотрело мошенниче-
ские действия со стороны руко-
водства этой компании при строи-
тельстве трех многоквартирных 
домов: на проспекте Строителей, 
на Ильинском проезде и на улице 
Политехнической. По предвари-
тельным данным, ущерб, причи-
ненный дольщикам, составил 40 
миллионов рублей.

Еще год назад, когда группа 
частных инвесторов дома по ули-
це Политехнической и 2-му То-
варному проезду объявляла го-
лодовку, среди прочих требова-
ний было и привлечение к уго-
ловной ответственности за-
стройщика. Однако в то время 
правоохранители на эти призы-
вы не отреагировали.

— В ходе расследования не-
сколько месяцев проводилась 
экспертиза по оценке стоимости 
ущерба, мера пресечения была 
избрана после того, как следствие 
получило выводы экспертов, — 
объясняет прокурор Саратовской 
области Сергей Филипенко.

Следователи задержали и за-
стройщика Алексея Абасова, яв-
лявшегося руководителем целого 
ряда небольших строительных ор-
ганизаций, его также подозрева-
ют в совершении мошенничеств. 
Компании, к которым предприни-
матель имел отношение, уже ули-
чали в незаконном привлечении 
средств дольщиков. Не имея раз-
решения на строительство и даже 
проектной документации, за-
стройщик получал от саратовцев 
деньги за будущие квартиры. При-

чем организация заключала с 
гражданами договоры не долевого 
участия, а просто займа. За это в 
прошлом году одно из юрлиц ош-
трафовали на 800 тысяч рублей, 
правда, впоследствии суд снизил 
величину штрафа до 500 тысяч.

По словам и.о. начальника ГУ 
МВД по Саратовской области Сер-
гея Полтанова, сейчас полиция 
проводит следственные действия 
сразу по 12 домам этого застрой-
щика, где нарушены сроки завер-
шения строительства. Все эти объ-
екты еще даже не включены в офи-
циальный перечень долгостроев.

Сергей Полтанов сообщил, 
что наложен арест на имущество 
Абасова стоимостью около 100 
миллионов рублей. Речь идет о 
квартирах, оформленных на 
предпринимателя в недостроен-
ных домах. По неофициальной 
информации, порядка 90 квар-
тир принадлежит его жене.

Еще один задержанный — пред-
приниматель Владимир Белич 
также снискал у саратовцев неод-
нозначную репутацию. Часть до-
мов, строительством которых за-

нимался застройщик, уже внесе-
на в реестр долгостроев. Провер-
ка, проводившаяся в отношении 
этих строек, выявила нецелевое 
расходование средств. Как счита-
ют сами дольщики, застройщик 
фактически организовал жилищ-
ную финансовую пирамиду: одни 
дома достраивал за счет других, 
причем получал в муниципалите-
те все новые разрешения на стро-
ительство. При этом дольщики 
также очень долго не могли досту-
чаться до местной власти и пра-
воохранительных органов.

Полиция задержала и Алек-
сандра Шалабанова — одного из 
основных акционеров компании 
«Саратовгесстрой», с которой 
связан целый ряд уголовных дел. 
В 2013 году по заявлению руко-
водства этой компании было воз-
буждено уголовное дело в отно-
шении председателя областного 
комитета капстроительства 
Александра Суркова, который 
требовал откат за контракт на бе-
регоукрепительные работы. Суд 
приговорил чиновника к 10 го-
дам лишения свободы.

Затем к уголовной ответ-
ственности был привлечен уже 
директор этой строительной 
компании Алексей Панагушин, 
впоследствии осужденный за не-
уплату налогов. В организации 
была начата процедура банкрот-
ства. Прекратив деятельность, 
компания оставила недостроен-
ными три многоквартирных до-
ма в Балакове и более 300 обма-
нутых дольщиков.

Начальник полиции уточнил, 
что в отношении бывшего дирек-
тора Панагушина сейчас заверше-
но расследование уголовного дела 
по мошенничеству, а в отношении 
Шалабанова расследуется дело по 
растрате и злоупотреблению 
должностными полномочиями.

Наконец, под домашний арест 
помещен застройщик Вячеслав 
Булатов, как и его коллеги по биз-
несу, в течение длительного вре-
мени являвшийся «героем» пу-
бликаций местных СМИ. В 2016 
году дольщики на одном из долго-
строев, возводившемся компани-
ей «Стройинтерсервис», кото-
рой он руководил, большими 

буквами написали SOS. Прокура-
тура уже штрафовала Булатова в 
связи с тем, что он привлекал 
средства граждан без госреги-
страции договоров долевого уча-
стия. Еще два года назад в отно-
шении застройщика возбужда-
лось уголовное дело. В компании 
ведется процедура банкротства, 
в марте этого года начато кон-
курсное производство. Однако 
все это не помешало предприни-
мателю, как рассказывают доль-
щики, продолжать строительную 
деятельность, открывая новые 
фирмы и привлекая туда сред-
ства граждан.

— Уголовные дела, по которым 
арестованы застройщики, воз-
буждались и раньше. В течение 
последнего года мы провели ре-
визию всех таких дел, прокурату-
ра отменила ряд ранее принятых 
решений об их прекращении, 
следственные действия были ак-
тивизированы, это и привело к 
результату. В начале года проку-
ратурой совместно с правитель-
ством области были разработаны 
дорожные карты, которыми 
предусмотрен комплекс совмест-
ных действий по сокращению 
сроков строительства таких до-
мов, — объясняет прокурор Сара-
товской области Сергей Фили-
пенко.

Сами дольщики к активиза-
ции правоохранителей 
пока относятся сдер-
жанно.

Вопреки погоде
Пензенские аграрии рассчитывают 
на хороший урожай, но не знают, 
где его хранить
Страница 14

КОРОТКО

В Прикамье выбрали 
подрядчиков 
для переселения жителей 
Березников
«Корпорация развития Пермского края» определила 
подрядчиков на строительство многоквартирных домов 
в правобережной части Березников в микрорайоне «Лю-
бимов». Право на заключение договора на возведение 
шести 17-этажных домов в квартале № 10 получило ЗАО 
«Компания «Еврострой». Строительством двух 19-этаж-
ных домов в квартале № 6 будет заниматься АО «Строй-
трансгаз». Общая площадь жилой застройки превысит 
86 тысяч квадратных метров. ЖК «Любимов» возводит-
ся для переселения жителей Березников из домов, ока-
завшихся в зоне грунтовых провалов из-за аварии на 
руднике «Уралкалия». Сейчас в жилом комплексе про-
должается заселение пяти 9-этажных домов квартала 
№ 16, возведенных летом прошлого года. В кварталах 
№ 6 и 10 завершается строительство пяти многоэтажных 
домов, которые будут сданы в эксплуатацию в 2017-м. 
Возведение второй очереди жилого комплекса также 
начнется в этом году.

В Ульяновской области 
проверок бизнеса стало 
на 44 процента меньше
В первой половине 2017 года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2016-го общее количество проверок биз-
неса региональными контролирующими органами снизи-
лось на 44 процента — с 1978 до 890. Такие данные привело 
министерство развития конкуренции и экономики Улья-
новской области. В первую очередь это стало возможным 
за счет уменьшения на 39 процентов количества внепла-
новых проверок — с 1903 до 744. «Снижение проверок — не 
самоцель. Мы должны высвободить ресурс, который, воз-
можно, нерационально тратится на сплошные проверки, 
чтобы с его помощью реализовать задачи по профилакти-
ке и предотвращению вреда. Риск-ориентированный под-
ход нужен, чтобы сконцентрировать контроль на наибо-
лее опасных объектах. Значительное место в работе кон-
трольно-надзорных органов должно также занять поведе-
ние профилактических мероприятий, направленных на 
предупреждение нарушений бизнеса», — пояснил руково-
дитель ведомства Рустем Давлятшин.

На стадионе «Нижний 
Новгород» начали 
установку кресел
Почти две тысячи антивандальных кресел установлено 
на стадионе «Нижний Новгород». «Они прошли всевоз-
можные лабораторные испытания: на морозостойкость, 
токсичность, пожарную безопасность, износоустойчи-
вость. Устанавливаются кресла трех цветов — белого, го-
лубого и синего», — отметил руководитель строительства 
стадиона Сергей Пичушкин. На футбольном поле при-
ступили к регулярной стрижке газона, параллельно ве-
дется полив и подкормка травы минеральными удобре-
ниями. В сентябре планируется прошить поле полимер-
ным волокном, и на этом основные работы по подготов-
ке газона будут завершены. На стадионе также законче-
но устройство монолитных конструкций пешеходной 
эстакады — террасы, которая будет опоясывать здание на 
уровне второго этажа. Напомним, в Нижнем Новгороде 
пройдут шесть матчей чемпионата мира по футболу 
2018 года, в том числе 1/4 финала.

В Саратове запустят 
туристические маршруты 
на скоростных теплоходах
В город Балаково Саратовской области прибыл пасса-
жирский теплоход «Восход», приобретенный в этом году 
для организации речных пассажирских перевозок по 
Волге. Еще одно судно, приобретенное по той же про-
грамме, «Метеор», завершает текущий ремонт в Перми. 
К концу следующей недели оба будут технически готовы 
выйти на маршрут Саратов—Балаково—Хвалынск. Врио 
губернатора региона Валерий Радаев поручил министер-
ству транспорта совместно с компанией-инвестором 
просчитать экономическое обоснование стоимости ту-
ристических перевозок. «Туристический сезон близится 
к завершению, затягивать открытие маршрутов ни в ко-
ем случае нельзя», — заявил чиновник.
 
По сообщениям корреспондентов «РГ»

Чувашия планирует войти в первый 
этап реализации федеральной про-
граммы «Оздоровление Волги». При-
оритетный проект стартует в следую-
щем году и продлится до 2025-го. Как 
сообщил премьер-министр России 
Дмитрий Медведев на совещании в 
Волгограде, общий объем финанси-
рования мероприятий по предотвра-
щению загрязнения и рационально-
му использованию реки составит 257 
миллиардов рублей, из них средства 
федерального бюджета — 114,5 мил-
лиарда, региональных бюджетов — 
44,5 миллиарда, внебюджетные ис-
точники — 98 миллиардов рублей.
Для Чувашии реализация программы 
имеет огромное значение. Протя-
женность Волги в пределах респу-
блики составляет 140 километров, и 
она является источником водоснаб-
жения крупнейших городов — Чебок-
сар и Новочебоксарска, в которых 
проживает свыше 600 тысяч чело-
век. По мнению региональных вла-
стей, федеральное финансирование 
могут получить проекты по модерни-
зации очистных сооружений, в том 
числе в Новочебоксарске.
Общая сметная стоимость работ там 
составляет более 3 миллиардов руб-
лей. Стартовал проект в 2010 году, а 
его реализация разбита на несколько 
этапов. Уже сейчас на очистных соо-

ружениях введен в эксплуатацию 
первый в России проект термиче-
ской сушки осадков от очистки сточ-
ных вод, при котором масса образу-
ющихся осадков уменьшается в 100 
раз.
Для завершения третьей очереди 
биологических очистных сооруже-
ний (БОС) необходимо более 700 
миллионов рублей. Объект должен 
быть введен в эксплуатацию в бли-
жайшие два года. По мнению главы 

кабмина Чувашии Ивана Моторина, 
проект полностью соответствует 
критериям программы по спасению 
Волги и есть все возможности его ре-
ализации в рамках федерального фи-
нансирования. Строительство тре-
тьей очереди БОС позволит снизить 
массу сбрасываемых в Волгу загряз-
няющих веществ более чем на 40 ты-
сяч тонн в год, предотвратить сброс 
612 килограммов активного хлора в 
сутки, а также экологический ущерб, 

который может составить более 13 
миллиардов рублей. В 2016 году в ре-
спублике также запущен комплекс 
сооружений по обработке осадка на 
водопроводной станции «Заовраж-
ная» в Чебоксарах, который позво-
лил прекратить сброс промывных 
вод в Волгу.
Премьер-министр Чувашии Иван Мо-
торин также заметил, что на феде-
ральное финансирование может 
претендовать проект по реконструк-

ции очистных сооружений, располо-
женных в центральной части Чебок-
сар. А следующим этапом может 
стать модернизация очистных соору-
жений малых городов.
Сейчас республиканские власти за-
являют о намерении отправить заяв-
ку на получение финансирования в 
Минприроды России по имеющимся 
проектам, а также о создании вневе-
домственной группы с участием му-
ниципалитетов для разработки но-
вых проектов.
Отметим, что глава Минприроды Рос-
сии Сергей Донской объявил также о 
создании в 2019 году специального 
фонда по очищению Волги с функци-
ями центра компетенций и финансо-
вого института.
На поддержку его деятельности, по 
предварительным оценкам, ежегод-
но потребуется не менее 10 милли-
ардов рублей. Средства фонда будут 
выделяться на субсидирование про-
центных ставок, грантовую поддерж-
ку разработки проектной документа-
ции, софинансирование на льготных 
условиях инвестпроектов, направ-
ленных на уменьшение негативного 
воздействия на водные объекты и 
внедрение «чистых» технологий.
  
Евгений Петров, 
«Российская газета»
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Экс-глава Удмуртии дал 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАРАБОТКИ 
ЕСТЬ
При разработке федерального за-
кона, посвященного улучшению 
экологической ситуации на Вол-
ге, обязательно должен быть ис-
пользован опыт ФЦП «Возрожде-
ние Волги», выполнявшейся с 
1997 по 2001 год. В данной про-
грамме принимали участие 39 
субъектов РФ, был накоплен бога-
тый фактический материал, про-
веден анализ причин экологиче-
ского кризиса, обоснованы прак-
тические меры по переходу к 
устойчивому развитию Волжско-
го бассейна. К сожалению, многие 
инициативы так и не были реали-
зованы.

«Иж» ты какой
Удмуртия утвердит 
региональную символику, чтобы 
стать узнаваемой за рубежом
Страница 16

Тариф «арбитражный»
За незаконные звонки 
гражданину коллекторы 
заплатят 50 тысяч рублей
Страница 14

Андрей Лапшин,
ректор ННГАСУ

ОФИЦИАЛЬНО

ВРИО губернатора Саратовской 
области Валерий Радаев встре-
тился в Москве с мэром столицы 
Сергеем Собяниным. Руководи-
тели обсудили вопросы взаимо-
действия двух регионов — пер-
спективы сотрудничества, а так-
же проекты, которые были реали-
зованы в рамках двустороннего 
соглашения. Документ был под-
писан в сентябре прошлого года. 
С тех пор торговый оборот между 
регионами вырос на треть и со-
ставил 117,8 миллиарда рублей.

ПРЕЗИДЕНТ Татарстана Рустам 
Минниханов подписал два указа, 
индексирующих зарплату чи-
новников. Согласно докумен-
там, с 1 октября 2017 года в 
1,049 раза будут повышены еже-
месячные оклады государствен-
ных гражданских служащих ре-
спублики и лиц, замещающих 
госдолжности в регионе.

ЦИФРЫ

НА 24,5 ПРОЦЕНТА увеличился 
внешнеторговый оборот регио-
нов ПФО за 6 месяцев 2017 года 
по сравнению с тем же периодом 
2016-го и достиг 24,51 миллиар-
да долларов США. Из них импорт 
составил 6,1 миллиарда (рост на 
31,9 процента), экспорт — 18,32 
миллиарда (плюс 22,2 процен-
та). Большая часть товарооборо-
та пришлась на страны дальнего 
зарубежья.

1,55 МИЛЛИАРДА рублей полу-
чила Кировская область в кредит 
от федерального бюджета. Заем 
рассчитан на пять лет, ставка — 
0,1 процента годовых. Средства 
в полном объеме направлены на 
погашение ранее привлеченных 
кредитов кредитных организа-
ций с процентными ставками 
9,88 и 9,93 процента годовых. 

305 ТОЧЕК доступа, которые 
обеспечат Интернетом со скоро-
стью не менее 10 мегабит в се-
кунду населенные пункты с чис-
ленностью жителей от 250 до 
500 человек, появятся в Перм-
ском крае до 2019 года в рамках 
федеральной программы по 
устранению цифрового нера-
венства. С прошлого года в реги-
оне в рамках программы полу-
чили доступ к высокоскоростно-
му Интернету уже более 90 сел и 
деревень.

ДО 560 МИЛЛИАРДОВ рублей, 
или на 4 процента, вырос в пер-
вом полугодии совокупный кре-
дитный портфель банков, рабо-
тающих на территории Нижего-
родской области. При этом кре-
дитный портфель предприятий и 
организаций вырос с начала года 
на 4,5 процента, до 345 миллиар-
дов рублей, оставшаяся сумма 
приходится на займы населения.

0,7 ПРОЦЕНТА составила дефля-
ция в Башкирии в июле, инфля-
ция с начала года — 1,5 процента. 
Цены на продовольственные то-
вары в прошлом месяце снизи-
лись на 2,7 процента, непродо-
вольственные товары подешеве-
ли на 0,03 процента.

ЦИФРА

3
ТЫСЯЧИ
обманутых дольщиков насчиты-
вается по официальным данным в 
Саратовской области.

Акцент

 Прокуратура отменила ряд ранее принятых 
решений о прекращении уголовных дел 
в отношении застройщиков, и следствие 
активизировалось
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Аресты застройщиков людей не 
очень радуют: им главное — полу-
чить свои квартиры.
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